西真寺通信

令和五年夏号 発行 西真寺

●「最後の学び直し」とご縁

現在も「西真寺通信」で連載している「私は神さまも信じていますが、それではいけないのですか」は、昨年の聞法会で説明させて頂は、昨年の聞法会で説明させて頂すが、それではいけないのですか」の機縁となりました。

今回の「西真寺通信」の内容でもある「葬儀や法事は何のためにやるのですか」から「わためにやるのですか」から「わためにやるのですか」から「わたか」や「老いて亡くなることがわかっていても、受け入れられられられば、「環境・臓器移植・格をさなどの社会問題は、宗教が入いるとがは、「環境・臓器移植・格をさなどの社会問題は、宗教が入いる。

課題に対し、パワーポイントを を内容まで深掘りしながら何とか た内容まで深掘りしながら何とか 最後までやり遂げることが出来ま した。一回の聞法会を開催するに は、かなりの労力と時間が掛かる は、かなりの労力と時間が掛かる は、かなりの労力と時間が掛かる に当山決定に至りました。

> 済寺様のご門徒さんを通して、 月末 が安冨先生からの問いを常に感 茶の ででいました。この故安冨先生 の母 の影響力の残る会の重圧を抱え 試験 ながら、赴くままに安冨先生の 出身校である大学に今年から編 こ 入することを決めました。

実際は、人工呼吸器を付けられた状態で亡くなった実父にまつわる長年に渡る疑問に対し、 生命倫理学の研究を求め、その 質域の第一人者の教授から学べ る大学が偶然にも故安冨先生の る大学が偶然にも故安冨先生の

和自身、修士を含めれば四つ 目の学位を目指す原動力の背景 には、私に求道精神を植え付け たケネス田中先生の影響があり ます。また、受験に挑む次男や オギリス留学を決めた長男、本

影響力の残る会の重圧を抱え 試験に行きました。いました。この故安冨先生 の母校の大学キャンパスに、編入宮先生からの問いを常に感 茶の畑が周辺に広がる故安冨先生7様のご門徒さんを通して、 月末、所沢市小手指町という狭山試行錯誤している中で、光 のご縁がありました。昨年の十一

で立くなった私の親友の実家がありました。学生時代には毎週泊まりに行ってテニスをし、将来の夢りに行ってテニスをし、将来の夢ったがので立くなった私の親友の実家があった。

その当時に大学キャンパスは無です。

で、感じております。合掌で、見守られながら、そして「学の「最後の学び直し」を、「仕合わの「最後の学び直し」を、「仕合わい」の「最後の学び直し」を、「仕合わい」の「最後の学び直し」を、「仕合わい」の「最

毎回伝えることの難しさに苦悩をあります。しかし、もう一つ毎回伝えることの難しさに苦悩問辺の「学ぶ姿勢」による影響

御聴聞下さい。

1

5 私は それではい 親鸞の 神さまも信じていますが、 神 祇 けないのですか」⑫ 不拝から学ぶ戦争

明

確

な違いになります。

神道と仏教の「人間 人間と神の 関係 0 神化」

は

「往相」と「還相」

 \mathcal{O}

理しておきます。 うことがあげられます。 心でなく、 と融合すること。 像を創ること。 族宗教であること。 あること。 いないこと。 神道 の特徴をここで今一度整 閉鎖的な儀礼が中心で 第六に人間を祀るとい 第二に原始的かつ民 第四に社会的権力 第五に教義が中 第一に創唱者が 第三に、 超証 この過程こそが、主客を超えた、 内なる煩悩 自己の全体性、 11 はたらきとして成立しています。

は必然となります。 ば、自らを省みる能力を失うこと をする訳です。この条件が揃え 英雄像を美化し、「人間の神化」 を利用 は、人種と言語が同一であること を及ぼします。 それぞれの特徴は、 絶対的な理念を生み、 為政者による神 様 々な結果 だと知っているし、 ために死ぬ連中にはもううんざり ません。英雄になるのは容易な事 なんです。 己を投影し、 方が愚かです。

ありのままの私を生きることが ります。「人間の神化」を経て「神 人間化」に至る過程は、 これまでの説明の通り、 この内省の能力こそが仏教との (影)を認めることで、 つまり偽りのない の過程があ 自己の 仏教に 果、 で戦後処理に背を向けてきた結 ずという教義を持つ仏教ですが、 いう幻想に縛られてきたのです。 神教ではないので、 ろずの神は、 の真実と向き合うことなく、 関心でありました。 戦後、 もとより兵を持たず、人を殺さ 政教一致に対し、 経済復興に集中すること 中東の神と違い、一

尊心にこだわる人には理解できな 愚かな自己を感得することは、自 の道筋に他なりません。この 出す「はたらき」を持っているに 「還相」という自己の真実を映し 仏教は、 自己の影を認めさせる

かもしれません。

方、

歴史上の強い権力者に自

は見失ってきたのです。

もかかわらず、その本質を私たち

英雄像と同一化する

カミュは

「観念の

言い残しています。 影を克服しなければ ニーチェ は 「我々はさらに神の ならない」と

僕はヒロイズムを信じ

ことを忘れてはならないのです。 涯を通して認めながら生きてきた 親鸞が、 自ら抱える影をその生

7

稚拙さが肥大化する

を生む

と英雄像の影を認めています。

を行う事だとわかったからです」

それが人殺し

6. 投影と投影の引き戻し

すり寄り戦争に加担しました。 教団を維持防衛する為に、 戦争しないと 私たちは、 私たちは 国家に やお そ 無 投影であることを何よりも物 明しています。「投影」には次に 相祭祀の術であることは、 間のこころのあり様をうまく説 対する投影や戦争を美化する人 自らの我欲の投影であり、 あげるような特徴があります。 っている」と論じています。この 言説は、さきのカミュの英雄像に 田代俊孝は、 投影とは 神祇につい 迷妄の 神祇が 、 て 「 占

1 らの防 人間 0 衛機 無意識に 制 ある不安 カン

2 人間の たらき 未熟さを露呈するは

3 な 自分の嫌な影の部分を認め

4 自らの 非難する 影を 他 人に引き当て

自分と向き合うことを避 時的な安心を得る

(5) 6 自分を省みない差別的体質

に、 間の神化」という投影の作用です。 で、 とを説明しています。これが「人 し、この像を他人に投影すること 験から無意識にある元型の一つ 対象にカリスマ性が起きるこ 「神の像」 (内なる神)を発見

ユングは、

精神疾患者の臨床経 を与えています。この作用は、 述べています。 の意識化」につながることは既に 教で説明する「還相」であり、「影 んだ」という課題に心理的な意味 この理論はニーチェの「神は死 仏

思います。

は、

この

「投影」

の作用を

「自我」(図の真

(ん中)

当てら

れた場合の

こころとは、 る」と論じています。 型)が人格化したもので、神もま たらく力」になるとしています。 ことから、「神は心の中にあっては ころの元型が無意識に投影される は本質的にこころと同じものであ たと考えました。それゆえに た同様に無意識の内容が人格化し 私たちの「内なる神」というこ 無意識の諸内容(元

考えました。 り)、幸福で創造的な状態になると はこころに入り、真実を知り最高 象 価値は神ではなくなり を「主体」 そして、 (他者) に投影した「内なる神」 一 度 に引き戻すことで、神 「客体」となる対 (象徴とな

内界

自分の影

投影像 知らずに、 我 Þ

すが、 を中心にして、「自我」を頼りにし 無明とはこの状態のことです。 てものごとを捉えようとしていま 我欲の投影なのです。 実際は虚構です。迷妄であ 自分に

相 己の影が明らかになります。 たものを引き戻すこと、つまり「還 \mathcal{O} ユングが述べたようにこの投影し しかしながら、この投影は仏教 「往相」にも当てはまります。 によって本当の真実である自

自我

のは、 き戻した が「如来」を創造するならば、 になります。 内 なる神を投影したもの 曽我量深の次の言説です。 「還相」は、 このことに気づい 「法蔵菩薩 (往相) 引 た

指すのです。

(次号に続く)

グ

 \hat{O}

を

その作用に対する理解が深まると ますが、「自分の影」という元型を 「内なる神」に置き換えてみれば、 この図は内なる影が他人に引き 構造を表して 竟の自己の主観である 己を客観に投影する真実究 にして、 正 我らの救主なる法蔵比丘は しく救はるべき我と一体 寧ろ此救はるべ . く 自

界に降りて来た還相回 説明していました。 側の究極の真実を映し出すと 法蔵菩薩との一体が、 体である我と、救う客体である 薩です。ここでは、 実浄土の世界からこの 法蔵菩薩」とは、 救われる主 投影する 如なる真 向 現 生世 \mathcal{O} 菩

体 過程が曽我の理 になり自己に目覚めるという 影の引き戻しによって「主体」 来」を投影する往相を経て、「客 体」つまり「凡夫」から 「凡夫」と「法蔵菩薩」 人間は、この「主体」から 「客体」を超えられる。 から「主体」すなわち から「法蔵菩薩」という投 「幸福で創造的な状態」 一論になり、 が 如 体

のですか」① 「葬儀や法事は何のためにする

1・はじめに

原本に 神士真宗の「葬儀」「法事」に を、「門徒もの知らず」だから楽 と、「門徒もの知らず」だから楽 さいとするステレオタイプの でよいとするステレオタイプの がある楽

とに浄土真宗の「葬儀」と「法事」ここでは、親鸞聖人の思想をも

為に葬儀を勤めるのです。

供養とは、三宝(仏・法・僧)、

たいと思います。

仏事の歴史と「追善供養」

は河原や野原に遺棄されました。で、穢れを忌み嫌い、庶民の遺体後を密教に担わせました。一方は、吉兆招福の為の祈祷や追善供は、吉兆招福の為の祈祷や追善供

中世のころの庶民には、葬儀を中世のころの庶民には、葬儀をで「追善供養」が拡大した至るまで「追善供養」が描宗を中心に地方に広まり、武士や農民にでは、方に地方に広まり、武士や農民にでは、方に地方に広まり、武士や農民のです。

いったのです。そして、庶民によって育まれたを受けて位牌を取り入れ、様々なを受けて位牌を取り入れ、様々ながでいたが、儒学の朱子学の影響がある。

す。

門徒は亡き人の願いに寄り

とを示しているのが、忌む心で

も感謝する思いも皆無であるこす。亡き人に対し、敬う気持ちを悪霊にしたてる考えになりま

やるのであれば、亡くなった人

指します。 つまり功徳を差し向ける行いをえ、私が功徳を積んで回向する、である亡き人(諸仏)に供物を供

のでしょうか? しかし、禅宗の開祖とされる中 としています。仏教諸派の開祖で さえ「無功徳」であるにもかかわ らず、一般庶民が亡き人に対し、 のでもながであるにもかかわ

回向を如来回向、つまり「還相」 として捉える浄土真宗では、わが ります。 の世に存在させた諸仏に感 が、私自身への如来からの功徳 回向を讃え、仏徳讃嘆すること が、私たち凡夫にできる勤めになります。

はかり、一方で浄土教は法名にた葬儀の方法が仏教の庶民化をを正は、「禅僧たちが日本に広めを正は、「禅僧のの無民化をののののでは、「禅僧ののののののののでは、「神僧のののののののでは、「神僧のののののののでは、

しての葬儀であったとされます。身、つまり信心を得るための仏縁と儀礼にこだわることより、その中、と述べている通り、浄土真宗は、よって個人の信仰を保証していっ

との違いでもある) との違いでもある) と儀式より信心たず」(『末燈鈔』)と儀式より信心たず」(『末燈鈔』)と儀式より信心をするとを重視しています。(神道

また、「さきだちて滅度にいたり くは残した遺族を迷いから救うた がひをおこして、結縁、眷属朋友を がひをおこして、結縁、眷属朋友を がは残した遺族を迷いから救うた がは残した遺族を迷いから救うた がは残した遺族を迷いから救うた がは残した遺族を迷いから救うた がは残した遺族を迷いから救うた